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边城黑河奏响农业绿色发展新篇章

新华社哈尔滨 4 月 8 日电(记者王建)边城黑河，2000
万亩寒地黑土，处处春潮涌动。

近年来，黑河市打造农业绿色发展示范区，通过“加
减法”算出“绿色账”，延长产业链，提升价值链，促进农民
增收。今日黑河，已成为全国绿色有机农产品及加工制
品的重要供给基地。

寒地黑土劲吹“绿色风”

黑河市嫩江县嘉田种植专业合作社的一个地块里，一
辆施肥机正在增施有机肥，不远处沤制的农家肥堆成了“小
山”，工作人员正往地里抛洒。

嘉田种植专业合作社理事长田凤彬拿出一本绿色
农业发展生产档案给记者看。减化肥量、施有机肥量、用
的什么农药……每项农业生产情况都记录在这份档案
中。“乡里的农技推广干部不定期来检查这份档案。”田
凤彬说。

黑河市地处高纬度，寒地黑土沃野千里，生态优势明
显。近年来，为适应农产品市场需求新变化，黑河市提出将
全域打造成农业绿色发展示范区，编制了多项生产规范，并
印发了《绿色有机食品生产投入品正负面清单》。

在黑河市孙吴县桦林现代农机专业合作社，合作社理
事长吴德显正在检修大型喷药机。“去年喷液量、除草剂药
量实现了两降低。”吴德显说，合作社的 6 万亩地实现了绿
色标准种植，残留时间长的农药都在投入品负面清单里，不

再使用。
黑河市农业农村局副局长任立华说，2018 年全市依

托 306 个新型经营主体，落实绿色种植示范面积 450 万
亩以上，今年将在全市 2000 万亩耕地中推行绿色种植标
准。如今黑土地上劲吹“绿色风”，绿色种植理念越来越深
入人心。

农业增效算出“绿色账”

从注重增产到注重增效，品质提升的农产品抢占了
市场先机。黑河市北安市革命现代农机专业合作社生产
的绿色大豆蛋白含量在 40% 以上，去年向珠海的一家企
业供货 4000吨，价格远高于市场价，仅此就增收 300多
万元。

“在减少化肥农药的情况下，品质得到提升，通过轮
作、科技种田，产量保持稳定，有的地块还实现增产，收益
大幅提升。”合作社理事长李富强说，去年合作社的利润
达 1000 万元左右。

作为黑河市农业绿色发展示范区试点，革命现代农
机专业合作社还采用“蟹稻共育”模式发展稻田，生产出
的大米和稻蟹在市场上供不应求。去年合作社与一家米
业公司签订了蟹稻收购合同，每斤价格 1 . 8 元，高出市
场价 0 . 3 元。

黑河市爱辉区永胜种植专业合作社去年按照绿色生
产标准种植。合作社负责人杨勇和算了笔“绿色账”：去年
连片地块大豆亩产近 400斤，高出当地平均产量 25%，
同时因减肥减药亩生产成本还节省 30多元。

尝到“点绿成金”的甜头，越来越多的农民认识到农
业提质增效、绿色发展的好处。黑河市爱辉区北三家子村
发展棚室西瓜，施肥用牛粪、增温用薄膜、浇水用滴灌，由
于产品质量好、信誉度高，每斤市场售价比外地西瓜高出

1 . 6 元，最高售价达到每斤 4 元，每栋大棚西瓜可实现纯
收入近 1 . 4 万元。

“农头工尾”延伸产业链

用大豆做成的冰淇淋你吃过吗？在黑河市华富商场
的一台大豆冰淇淋机前，市民排起了长队。

黑河市是全国大豆主产区，去年大豆种植面积达
1200 万亩，今年有望超过 1400 万亩。

如何延伸大豆产业链条？去年 7 月，黑河市坤鹏
生物科技有限公司与科研机构合作，研发了大豆冰淇
淋，该产品低脂低糖。公司董事长张德坤说，大豆冰淇
淋上市 2 个月就卖了 900 万支，如今这款产品在全国
60 多个大中城市销售。下一步公司还将采用新技术，
深度开发大豆功能性食品。

在黑河市农耕大健康食品有限公司产品展示区，
有机豆面、有机豆油等产品琳琅满目。公司销售经理
李雪芬说，公司设计大豆加工能力 2 万吨，目前生产
的豆面已进入美国和德国市场，每个月出口量在 30
至 60 吨。

在嫩江县宝全种植专业合作社的院落里，面粉加工
车间机器轰鸣。“以前卖原粮，价格不稳定，去年建了面粉
加工厂，不仅将自己产的小麦加工成面粉，还为 6 个合作
社代加工。”合作社理事长常宝全说，他们生产的“龙麦
香”牌高筋面粉销往大连，受到市场欢迎。

数据显示，2018 年黑河市农产品加工量达到 260 . 9
万吨，主营业务收入达到 36 . 8 亿元，分别增长 10% 和
27%。黑河市委书记秦恩亭说，黑河市以“农头工尾”为抓
手，今后将形成以大豆、小麦等优势农产品为原料的绿色
食品和农产品精深加工链条，成为全国绿色有机农产品
及加工制品的重要供给基地。

（上接 1 版）此后几十年，“人民功臣”张富清勤劳的身影，先后出现在
粮食局、三胡区、卯洞公社、外贸局、建设银行……双脚却很少再迈出来
凤。母亲去世，他也没能见上最后一面……

工作挑最苦最难的干，从不争名争利。张富清把余生献给了来凤，献
给了这片曾经毫无关联的大山。

浴血奋战，战功卓著……自从到了来凤，过去的一切，都被张富清刻
意尘封起来。

60多年，无论顺境逆境，张富清从不提自己的战斗功绩。证书和军功
章被他藏在一个随身几十年的皮箱里，连儿女也不知情。

(四)

瞒得再紧，瞒不过最亲的人。
妻子孙玉兰最清楚丈夫身上有多少伤。右身腋下，战争中被燃烧弹灼

烧，黑乎乎一大片；头顶的伤疤至今依稀可见……
孙玉兰和张富清是同乡。战争期间及之后的几年，村里人都以为张富

清已经不在人世了。1954 年，张富清回了趟家乡，大家才知道，他还活着。
共青团员、妇女主任孙玉兰，和长自己 11 岁的张富清一见钟情。不久

后，被爱情召唤的孙玉兰，追随张富清到了来凤。
这一来，就是一辈子。
上世纪 60 年代，为给国家减轻负担，担任三胡区副区长的张富清率

先动员妻子从供销社的铁饭碗“下岗”。他的理由很简单：“国家困难，我首
先要看看自己有没有占群众、公家的好处……要精简人员，首先从我自己
脑壳开刀……”

同挚爱的人在一起，多苦都是甜。
夫妻俩生养了四个孩子。大女儿患病，至今未婚，常年在家靠母亲看

护；小女儿是卫生院普通职员；两个儿子凭自己的本事上学、工作，从基层
教师干起，一步步成长为县里的干部。

几个子女，没有一个在张富清曾经任职的单位上班。
如今，最小的儿子也快到退休年龄。形容自己眼中的父亲，张健全用

了一个词：“平凡”。
从转业到离休，数十年如一日，张富清像一块砖头，哪里需要就往哪

里搬。乐观、朴实、真诚……在大家的印象中，他就是这样一个平凡的人，
和普通老百姓没什么差别。

(五)

张富清是“战斗英雄”的消息，在来凤迅速传开了。
不少人感到震惊。“只知道他当过兵，没想到他是那么大的英雄。”
有人感到不解。“别人没他那么大的功劳，还整天问组织要这要那。他

老婆没有工作，大女儿又残疾，也没见他提什么要求。”
有人感到惋惜。“那么大的战功，如果当初留在武汉，早就成了高级干

部。”
更多的人深受教育和感动。
去年，张富清做眼部手术。术前，中国建设银行来凤支行行长李甘霖

特意叮嘱，张老是离休干部，医药费全额报销，可以选好一些的晶体。但张
富清听说同病房的农民病友用的是最便宜的，也选了最便宜的。

“我已经离休了，不能再为国家做什么，能节约一点是一点。”
衣服的袖口都烂了，还在穿；儿子给他买的新衣服，他叠得整整齐齐

放在箱子里。
张富清的心里，几乎没有他自己。
“以前，只不过觉得他大我们一些，工作在我们前头；现在他从我面前

过，我都要在心里默默向他致敬！”72 岁的来凤县关心下一代工作委员会
副主任张昌恩说。

(六)

在张富清简陋的家中，珍藏着一个打满了补丁的搪瓷缸。
一面是熠熠生辉的天安门、展翅飞翔的和平鸽；一面写着：赠给英勇

的中国人民解放军——— 保卫祖国、保卫和平。孙玉兰说，这是丈夫最心爱
的物件。

从 1954 年起，这个搪瓷缸就是张富清生活的一部分。如今，补了又
补，不能再用，张富清就把它认真保存了起来。

上世纪 80 年代初，张富清一家搬到现在仍居住的建行宿舍。30多年
过去，楼上楼下、左邻右舍都已翻修一新，老两口的家还是老样子。

斑驳的墙壁，褪色的家具……虽然朴素，这个家整洁而充满生气。阳
台上整齐地养着一排绿植，像是一队整装待发的战士。

面色红润，声音洪亮，精神矍铄——— 我们面前的张富清，仿佛不是一
位 90多岁的老人。近几年，他仍然坚持自己下楼买菜，有时还下厨给老伴
炒几个菜。透过窗户，常常听到他爽朗的笑声……

1985 年离休后，张富清一直保持着读书看报的习惯。他特别爱看《半
月谈》。

卧室的写字台上，一本 2016 年版的《习近平总书记系列重要讲话读
本》，被他翻阅得封皮泛白。

第 110 页的一段文字旁，做着标记———
“要不断改造主观世界、加强党性修养、加强品格陶冶，老老实实做

人，踏踏实实干事，清清白白为官，始终做到对党忠诚、个人干净、敢于担
当。”

这不正是共产党员张富清一生的写照吗？

(七)

战争年代不怕牺牲、出生入死，张富清靠的是一个党员的信仰———
“我一直按我入党宣誓的去做……满脑子都是要消灭敌人，要完成任

务……所以也就不怕死了。”
和平时期淡泊名利、扎根大山，张富清为的是不负入党的誓言———
“和我并肩作战的战士，有几多(好多)都不在了。比起他们来，我有什

么资格拿出立功证件去摆自己啊？！我有什么功劳啊？！”
讲起这些，这位 95 岁的老人声音颤抖，泪水溢满了眼眶。
英雄事迹传出后，有媒体闻讯而来。张富清拒绝接受采访。记者越来

越多，没有办法，张健全只好骗父亲：“这是组织的要求！”张富清这才答
应——— 身为一名共产党员，必须服从组织的安排。

张富清最欣慰的，是一家四代有六个党员。
考虑再三，让子女拿着立功证书去登记，出发点也是对党忠诚———
“党和国家开展退役军人信息采集工作，是一件大好事。如果我不如

实向党报告，那就是对党不老实……”

(八)

时光回溯到 2018 年 3 月 17 日。
北京人民大会堂。十三届全国人大一次会议表决通过关于国务院机

构改革方案的决定。
近一个月后，退役军人事务部正式挂牌。
组建退役军人事务部，是以习近平同志为核心的党中央着眼党和国

家事业全局作出的重大战略决策。
“军人是最可爱的人”“不能让英雄流血又流泪”……随着退役军人管

理保障工作有序开展，许多英雄事迹，陆续被发掘出来。
九旬老兵张富清，不想给党、给国家、给军队添任何麻烦。不久前，在

给曾经战斗部队的一封答谢信中，他情真意切地写道：
“希望你们坚决听党的话，坚决听从习主席指挥”“心往一处想，劲往

一处使，拧成一股绳……”

(九)

新疆军区某红军团，张富清当年战斗的英雄部队。年轻的官兵，正紧
紧围绕听党指挥、能打胜仗、作风优良强军目标，学习老前辈张富清英雄
事迹，立志做新时代革命军人。

3 月 2 日，部队派员专程到来凤，探望老战士张富清。
是夜，平素内敛沉默的张健全抑制不住内心激动。眼含热泪，他写下

深情的记录———
部队来人了/老兵心中掀起波澜/面对军装上的军徽/老兵用一条独腿

坚强站立/缓缓举起右手/庄严地行上军礼…… 新华社武汉 4 月 8 日电

“一家三口原本过着平静
的生活，2015 年厄运突降，户
主李世华因淋巴癌去世，妻子
接受不了这沉重的打击，料理
完丧事不久便离家出走，至今
杳无音信，丢下 8 岁的李子健
一人……”近日，笔者到河北新
河县新河镇六户村“访真贫”
时，新河镇党委书记李刚先介
绍了李子健家的基本情况。

走进李子健家，“三好学
生”“优秀学生”“征文比赛二等
奖”“2015-2016 学年上半年考
试获得第一名”等贴满墙上的
大红奖状深深地震撼了我。一
个疑问油然而生：一个“准孤
儿”为什么能自强不息？

多亏党的政策好

奖状是最好的慰藉

“村委班子经民主评议集
体研究，第一时间跑办，提供
最低生活保障。”去年换届当
选的“80 后”村支书张森强介
绍，由于李子健的叔叔李新华
常年在北京打工，抚养重担落
在了 79 岁的爷爷奶奶肩上，
六户村“两委”也一直把李子
健列为重点帮扶对象，实现了
资产收益、光伏、低保兜底等
扶贫政策全覆盖。县教育局不
但落实了“两免一补”教育扶
贫政策，还为李子健发放了无
障碍入学补助。

“原想我们老两口万一不
在了，孙子该咋办？多亏党的
好政策，解除了我们的后顾
之忧。”李子健的奶奶李云英
表示，她和老伴李彦洲都患
有高血压、冠心病等慢性病，
年事已高，最放不下的就是
孙子李子健，学校发的奖状
是最好的慰藉。由于大家都
关心，孙子没有因为家庭变
故荒废学业，反而更加努力

了。去年上五年级时，他在衣柜上用粉笔写下自由诗
《鞭策自我》，时刻提醒自己，好好学习，天天向上，力
争考上新河最好的中学。

驻村干部帮到家 有了难事去找他

根据新河县扶贫脱贫工作的统一安排，县人社局干
部结对帮扶六户村 53 户建档立卡家庭。人社局驻村工作
队及时帮助解决李子健的各种困难，将党的温暖带给这
个困难家庭。帮扶责任人郑建鹏是一个很有责任心的年
轻干部，经常到李子健家走访慰问。2018 年 10 月 17 日，
村干部与工作队走访时发现李子健因腿部无故疼痛，请
假在家休学。郑建鹏随即联系县中医院骨科医生，全程陪
同检查治疗，李子健很快康复回到校园。懂事的李子健在
院墙上写下了打油诗答谢：驻村干部帮到家，有了难事去
找他……

扶贫叔叔再相见 长大我要去感恩

“一方有难，八方支援”，社会各界对这个家庭也给予
了重点关注。碧桂园集团自 2018 年 10 月针对新河县
365 个贫困家庭学生开展结对帮扶活动，李子健当年得
到 1000 元的助学金。今年春节前夕，碧桂园驻新河县乡
村振兴办公室工作人员董亚青，专门带着毛毯和棉衣等
到李子健家慰问，鼓励他好好学习，争取长大后到碧桂园
工作。小子健很受鼓舞，在家中显著的位置写下：扶贫干
部同时到，携带物品到我家，感谢党的好领导，党民和谐
是一家……

看到李子健家墙上的一个个奖状、一句句感恩的
话，笔者深切体悟到，脱贫攻坚是一个系统工程，不仅
仅需要党委政府担当担责，发挥主体作用，更需要全社
会共同努力，形成合力。一句话，众人划桨开大船。近年
来，新河县全党动员、全民参与、全员发力，构建政府、
社会、市场“三位一体”的大扶贫格局，推动实现了高质
量的稳定持续脱贫。 (汪 鹏)
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新华社上海 4 月 8 日电(记者吴振东、仇逸)上海市
教委日前公布《上海市初中学业水平考试实施办法》和

《上海市初中学生综合素质评价实施办法》两个配套文
件，作为对去年 3 月公布的中考改革方案的进一步细化
和落实。其中，初中学业水平考试科目涵盖 15 门学科，与
中考改革前相比没有增加；综合素质评价严格控制录入
信息管理系统的项目总量。

《上海市初中学业水平考试实施办法》进一步明确了
初中学业水平考试的有关细则。其中，初中学业水平考试
科目涵盖语文、数学、外语、道德与法治(思想品德)、历
史、地理、物理、化学、生命科学、信息科技、体育与健身、
科学、社会、艺术(包括音乐和美术)和劳动技术等 15 门
学科，与中考改革前相比没有增加。计分科目和考试方式
则做了进一步优化与调整，计分科目总分由 630分调整
为 750分。

根据全国统一要求，落实立德树人根本任务，《上海
市初中学业水平考试实施办法》将道德与法治(思想品
德)和历史纳入计分科目。这两门科目采用日常考核和
统一考试相结合的方式进行评价。其中，统一考试满分
均为 30 分、考试时长均为 40 分钟、均采用开卷笔试方
式进行，日常考核满分 30分。

同时，为了提升学生外语应用能力，增设外语听说测
试。测试采用人机对话的方式进行，满分 10分，测试时长
10分钟；为培养学生问题解决能力，设置跨学科案例分
析题，满分 15分。

《上海市初中学生综合素质评价实施办法》主要从品
德发展与公民素养、修习课程与学业成绩、身心健康与艺
术素养、创新精神与实践能力四方面对学生进行记录评
价，旨在促进学生德智体美劳全面发展，尤其关注学生社
会考察、探究学习、职业体验等综合实践活动的情况。

综合素质评价将严格控制录入信息管理系统的项
目总量，其中初中学生必填项为 3 项，即综合素质纪实
报告中的自我介绍、共青团和少先队等德育活动、探究
学习 (科学实验或社会考察 )报告或创新作品说明。
2022 年起，上海市高中阶段学校自主招生、名额分配
综合评价录取等过程将开始使用初中学生综合素质评
价信息。

据悉，《上海市初中学业水平考试实施办法》自
2017 年入学的六年级起实行，《上海市初中学生综合素
质评价实施办法》自 2018 年入学的六年级学生开始实
施。文件中涉及的所有日常性记录与综合素质评价信息
均自 2019 年 9 月起采集。

上海出台文件细化中考改革
学生综评信息自 2019 年 9 月起采集

▲阿尔金山国家级自然保护区内的藏野驴(4 月 2 日无人机拍摄)。 新华社记者胡虎虎摄

新华社乌鲁木齐 4 月 8 日电(记者张晓龙、胡虎
虎)在新疆阿尔金山国家级自然保护区，保护区管理局
高原生态研究室徐俊泉惊喜地发现：用 100 毫米镜头
也能拍到藏羚羊。

“3 年前，藏羚羊一旦发现车辆，会拼命地跑，哪怕
车已经停下来。”徐俊泉出于工作需要，他经常扛着照
相机在保护区内巡护踏勘。

阿尔金山保护区深藏于东昆仑山与阿尔金山之间
的库木库里高原盆地内，保留着接近原始状态的高原
生态系统。藏羚羊、野牦牛、藏野驴是保护区内最主要
的三大有蹄类保护动物。整个保护区内共有 51种珍稀
濒危动物，其中 10种国家一级保护动物，28种国家二
级保护动物。

自 1983 年建立以来，阿尔金山保护区却面临多次
挑战。

“非法采金、非法盗猎、矿业开发和非法穿越对保
护区的生态构成严重威胁。”阿尔金山保护区管理局副

局长张翔介绍，到上世纪 90 年代末，藏羚羊、野牦牛、
藏野驴的总数已不足 6 . 5 万只。

2015 年，阿尔金山保护区联合新青藏三省区四大
保护区，严格禁止非法穿越活动；2017 年，阿尔金山保
护区实行封闭式管理，最大限度地保护高原脆弱生态
环境和野生动物不受干扰；2018 年，按照“全部关闭，
立即拆除，尽快完成生态恢复”的要求，阿尔金山保护
区内 9 处矿山企业全部完成生态恢复治理。

截至目前，阿尔金山保护区内从未实施过任何旅
游开发建设。

“动物不像从前那样害怕人了，它们的警戒距离越
来越短。”徐俊泉解释说，“否则，就算端上 400 或 600
毫米的超远摄‘炮筒’，你也很难拍上。”

张翔介绍，结合最近一次综合科考统计，保护区
内野牦牛、藏野驴、藏羚羊的总数目前稳定在 10 万
只左右，已恢复到上世纪 80 年代保护区建立初期的
数据。

“它们的警戒距离越来越短”
新疆阿尔金山保护区生态恢复趋好
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